



Politique togolaise
**ALBERTO
OLYMPIO, TROP
DE BRUIT POUR
RIEN** P.3

OTR
**L'INFORMATISATION ET
LA MODERNISATION
DES MAD, UNE
STRATÉGIE DE
SÉCURISATION ET
D'AUGMENTATION DES
RECETTES** P.1

Secteur informel
**LA DIRECTRICE DE LA DOSI,
INGRID AWADE À LA RENCONTRE
DES COMMERÇANTES ET
COMMERÇANTS DES MARCHÉS DE
LOMÉ** P.2

N° 432 du 11 mars 2015 / Prix: 250 Fcfa

Récépissé N° 259/21/04/HAAC
Maison de la presse, casier N° 61
Directeur de Publication
Tchaboré Bouraïma

Contact: 90 04 71 59
E-mail:
tchaboremessenger@yahoo.fr
Imprimerie: La Colombe

LE MESSENGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicités

**L'électrification rurale au Togo
DE GROS EFFORTS
ENREGISTRÉS, MAIS AUSSI
DE GRANDES AMBITIONS
POUR L'AVENIR** P.5 & 7

Faure Gnassingbé poursuit sa croisière contre la pauvreté



**APRÈS LES
COUCHES
DÉSHÉRITÉES, LA
JEUNESSE ET LES
AGRICULTEURS À
L'HONNEUR**

AJSEF ET AGRISEF, LES 2 NOUVEAUX PRODUITS LANCÉS P.6

Décision du retrait du PDP au CAP 2015

**GUERRE OUVERTE ENTRE
BASSABI KAGBARA ET LE
DÉPUTÉ TAGONE N'WAKIN**
LA BATAILLE ENTRE LE MAITRE ET
SON ÉLÈVE P.3

Scan-Togo mines ou la concrétisation d'un rêve



**200 EMPLOIS
DIRECTS ET
1200 EMPLOIS
INDIRECTS**

**CE QUE PENSENT LES CADRES DE LA
PRÉFECTURE DE YOTO** P.4

Secteur informel

LA DIRECTRICE DE LA DOSI, INGRID AWADÉ À LA RENCONTRE DES COMMERCANTES ET COMMERCANTS DES MARCHÉS DE LOMÉ

Après l'étape des marchés d'Adawlato, Hédranawè et de Totsi, la Délégation pour l'Organisation du Secteur Informel (DOSI) était hier mardi 10 mars 2015 dans le marché de didzenou à Akodésséwa à Lomé.

Occasion pour la directrice de cette structure, Ingrid Awadé et sa suite de parler de la DOSI aux femmes et hommes du marché. L'objectif poursuivi est d'instaurer un canal d'échange entre la DOSI et les commerçants et commerçantes des marchés.

Successivement dans leur intervention, la Représente du directeur du FNFI, Teley Benissan, le secrétaire du ministère de l'Agriculture de l'Élevage et de la Pêches, Bataka Noel et le représentant du CAMEG ont entretenu l'assistance sur leurs diverses structures.

« Cette initiative de la DOSI est à saluer car elle a touché un maillon essentiel de l'économie nationale.



L'assistance écoutant...

Les femmes en particulier et les commerçants en général donnent de la valeur marchande à la production agricole si je veux me limiter au secteur agricole. Nous sommes venus à cette sensibilisation pour témoigner notre encouragement à cette initiative de la DOSI, l'accompagner et demander aux femmes de continuer par soutenir l'agriculture à travers l'amélioration de la commercialisation des produits agricoles togolais », s'est réjoui le SG du ministère du MAEP.

La représentante du directeur du FNFI est revenue quant à elle sur les modalités des deux nouveaux produits que le FNFI a mis sur le marché dont le lancement a été fait le lundi dernier par le chef de l'Etat au palais des congrès de Lomé.

« Ces deux produits, Accès des Agriculteurs aux Services Financiers (AGRISF) et Accès des Jeunes aux services Economiques et Financiers (AJISEF) vous concernent également. Il souffit comme c'était dans le cas de l'APSEF de se constituer en de petits groupes de 5 et



...Ingrid Awadé (ici debout au micro) la Directrice de la DOSI

vous pouvez en bénéficier jusqu'à 300 milles Francs par personne » a rappelé Télé Benissan.

Les femmes ont été entretenues sur les efforts du gouvernement à travers le CAMEG par rapport aux prises en charge du paludisme. « Maintenant vous ne devez plus vous plaindre si éventuellement vous êtes malades du paludisme après un diagnostique. Le gouvernement a mis dans les hôpitaux des produits pour vous aider. Il s'agit du médicament Coarterm pour le premier soin et de la

pilule Athémétaire qui ne coûte que 120F pour les enfants et 180F pour les adultes», a indiqué, le représentant de la directrice du CAMEG.

Après de riches échanges, la directrice de la DOSI, Ingrid Awadé a réitéré son entière disponibilité pour les commerçants et commerçantes des marchés de Lomé, et à faire d'eux de véritables acteurs de développement.

La tournée continue jeudi et vendredi pour cette semaine dans d'autres marchés de la capitale.

Charles Djade.

Lutte contre la discrimination envers les femmes

LES « AMAZONES DE LA RÉPUBLIQUE » ENTRENT DANS L'ARÈNE

Face aux énormes difficultés que connaissent aujourd'hui la gente féminine pour mieux s'épanouir et jouir de leur droit dans le pays, une nouvelle association vient de voir le jour. Ce sont les « Amazones de la République ». Une initiative de l'ONG Synergie d'action pour l'équité genre, qui veut par sa politique, refaire « autrement » les choses en matière de la jouissance des droits des femmes dans le pays. Ainsi, une fois portée sur les fonts baptismaux le jeudi 5 mars 2015 à Lomé, l'association « les Amazones de la République » auront à organiser politiquement et socialement les femmes autour des idéaux de paix, de sécurité, de solidarité et de réconciliation nationale, de défense avec véhémence et par tous les moyens légaux, les droits de la femme et de la jeune fille togolaise, de former, d'informer et de sensibiliser les femmes sur les grands axes des politiques et programmes de développement au niveau national



L'assistance

comme international.

« Nous avons constaté aujourd'hui que malgré toutes les dispositions prises par les autorités du pays pour une meilleure promotion de la gente féminine, les répercussions peinent à se faire sentir. Et nous, par le mouvement les « Amazones de la République », nous voulons être à l'avant-garde pour la défense de nos droits mais surtout refaire la

politique autrement. Nous n'allons plus voter parce qu'il faut voter. Nous voterons en fonction de ce qui nous est présenté par les candidats», a indiqué la présidente du mouvement, Rose Kouadjom.

La ministre de la Promotion de la Femme, Dédé Ahoéfa présente à la cérémonie, s'est félicitée de l'initiative.

« Nous sommes dans la fièvre de la

célébration de la journée internationale de la femme, et aujourd'hui nous sommes venues ici pour lancer le mouvement « les Amazone de la République », un mouvement qui est initié par l'ONG Synergie d'action pour l'équité genre. C'est quelque chose de très important car cela vient illustrer le thème retenu pour la célébration de la journée internationale de la femme qui est « l'autonomisation de la femme ». Les idéaux du mouvement viennent ici se mettre ensemble pour promouvoir l'avancée de notre pays, ceci en conformité avec la vision du chef de l'Etat et du gouvernement : celle de faire du Togo, un pays où les hommes et les femmes participent de manière équitable au développement du pays », a souligné la ministre Dédé Ahoéfa. Le mouvement compte à ce jour plus de 2 000 femmes.

Charles Djade

Politique togolaise

ALBERTO OLYMPIO, TROP DE BRUIT POUR RIEN

Il est arrivé au Togo en grande pompe. Alberto Olympio, le nouveau venu dans la politique togolaise et présenté par certains médias et ses fans comme le messie qui avait les clés qui allaient ouvrir les portes des solutions aux multiples problèmes du Togo vient de montrer son incapacité à être à la hauteur de ce qu'il prétendait être. Une incapacité qui traduit bien le mensonge de l'homme sur sa vision sociopolitique du Togo. Présenté comme un riche homme d'affaires du continent, puisqu'on parle de son entreprise d'ingénierie informatique Axxend qui afficherait un chiffre d'affaires de plus de 21 millions d'euros, une société présente sur presque tout le continent et qui serait l'un des plus grands partenaires de Microsoft en Afrique. On fait croire en outre qu'il aurait accumulé en France et aux États Unis des contrats de prestige, Alberto Olympio a été le premier à annoncer sa candidature à l'issue d'un congrès hâtif tenu le 02 août 2014. Dans la foulée, il sort un livre intitulé « je prends le parti des togolais » qui n'est autre que son projet de société pour le Togo. Un livre qui dans sa grande partie retrace les

progrès du pays ces 10 dernières années et qui implicitement fait des éloges à l'actuel chef de l'Etat. Aujourd'hui, Alberto Olympio jette l'éponge et refuse de se présenter à la présidentielle sous des prétextes quelque peu fallacieux, autour desquels tout homme politique digne de ce nom et sûr de lui, aurait pu mettre entre parenthèse pour poursuivre sa lutte qu'il juge noble, comme lui-même a laissé entendre. D'ailleurs, le parti que certains pensent qu'il peut ébranler le pouvoir à cette élection, l'ANC, a décidé d'y rester et de continuer ce que ses premiers responsables ont appelé combat pour la transparence des élections. Tout en maintenant la candidature de son leader, CAP2015, regroupement au sein duquel se trouve l'ANC, le principal parti d'opposition, a relevé, même si cela reste encore à prouver, ce qu'il considère comme étant de son point de vue des anomalies au niveau fichier électoral, qu'il demande la correction pour une élection transparente. Mais l'ANC n'a jamais abdiqué, comme c'est le cas du parti des togolais. Et pourtant, c'est le même argument qui sous tend la décision sur la non participation d'Alberto



Alberto Olympio

Olympio à la présidentielle du 15 avril prochain.

Voilà qui démontre clairement que les raisons de la non participation d'Alberto Olympio à la présidentielle à venir sont plutôt ailleurs. Manque de vision politique, absence d'un véritable projet de société, incapacité à pouvoir mobiliser les togolais pour les faire adhérer à sa cause, voilà autant de problèmes qui fait fuir le président du parti des togolais. Certaines indiscretions font même état de son incapacité à pouvoir honorer la caution demandée par la CENI, ayant beaucoup de soucis par rapport à sa société. Les démentelles qu'il a aujourd'hui avec la justice togolaise vient conforter cette dernière thèse, puisqu'on l'accuse de faux en écriture.

Plus qu'un clown, Alberto

Olympio ressemble fort bien à un mythomane, d'après plusieurs analystes, qui cherche à abuser de la naïveté des togolais. « Et qui sait s'il ne voulait pas plutôt nous utiliser pour s'enrichir », se demande un citoyen.

Aujourd'hui, ce sont des articles commandités dans la presse internationale qui font son éloge de celui qui n'est que l'ombre de lui-même.

« Je veux réveiller mes frères, leur prouver que tout est possible, si le peuple est uni par une même volonté de changement. Je veux raviver la flamme qui éclairera de nouveau cette longue marche vers la liberté », voilà ce que déclare Alberto Olympio. Mais à la lecture d'une telle déclaration une question nous vient à l'esprit. Est-ce seulement par la politique que l'on peut-il éclairer ses concitoyens ?

Un éclaireur ne ment pas, il tient sa promesse. Alberto Olympio a menti et n'a pas tenu à sa promesse. Celle qui consiste à faire croire à l'opinion qu'il incarne l'alternance et qu'il battra le candidat du pouvoir aux urnes cette année.

Contrairement à ce qu'il insinue, Alberto Olympio peut-il faire peur à qui au Togo pour que ce dernier soit à sa poursuite et veuille le faire partir du pays ? Le ridicule ne tue pas. Et c'est au Togo que peut se jouer une telle plaisanterie. Parce que dans ce pays, quiconque peut se lever un matin et se transformer en politicien avéré, parce qu'il suffit de commencer par mentir pour qu'une partie du peuple vous croit. Mais on feint d'ignorer que ne fait pas de la politique qui le veut et ne devient pas président de la république qui le veut également. Même si une certaine idéologie estime que la politique est l'art de mentir, il est de nos jours rare, même impossible de voir les menteurs accéder aux destinées d'un pays, car le mensonge ne vit pas longtemps. Il fini tôt ou tard par être découvert. Et pour Alberto Olympio s'est venu plutôt qu'il ne s'attendait. « Il n'était rien qu'une coquille vide ».

LM

Décision du retrait du PDP au CAP 2015

GUERRE OUVERTE ENTRE BASSABI KAGBARA ET LE DÉPUTÉ TAGONE N'WAKIN

LA BATAILLE ENTRE LE MAITRE ET SON ÉLÈVE

C'est une guerre qui est désormais ouverte entre le président national du PDP (Parti Démocratique Panafricain), Bassabi Kagbara et une partie de ses militants. Et pour cause, la décision du président de quitter CAP 2015, un regroupement de partis politiques dont le candidat à la prochaine présidentielle est Jean-Pierre Fabre.

En effet dans une interview accordée à un site d'information en fin de semaine dernière, Bassabi Kagbara se fondant sur les différentes réactions de sa base vis-à-vis de CAP2015 a laissé entendre que son parti quittait le



Bassabi Kagbara, Président du PDP regroupement. « Nos militants se plaignaient notamment des difficultés de collaboration franche et sincère entre eux et des représentants de certains partis membres de Cap sur le terrain avec un sentiment de discrimination et de



Le Député Tagone N'wakin

mise à l'écart qu'ils ne comprenaient point. Malgré nos tentatives pour ramener l'harmonie et rassurer nos militants, ces plaintes n'ont cessé de monter au bureau national. Concomitamment à ces plaintes, il

se percevait également un risque réel de boycott des opérations de révision des listes électorales. Il fallait donc que je descende moi-même sur le terrain pour sauver l'essentiel. Mais je me suis rendu compte que les positions ont été trop écarlates. Nos militants nous ont signifié clairement qu'ils ne se reconnaissent plus dans Cap 2015. Un constat regrettable pour moi personnellement. Mais il fallait en prendre acte. J'en ai donc informé aussitôt le candidat Fabre et nous nous sommes parfaitement compris. Il se posait au PDP le risque, de perdre non seulement nos militants, mais aussi d'ouvrir une longue crise identitaire au sein de notre parti », a

(Suite à la page 6)

Scan-Togo mines ou la concrétisation d'un rêve

200 EMPLOIS DIRECTS ET 1200 EMPLOIS INDIRECTS

CE QUE PENSENT LES CADRES DE LA PRÉFECTURE DE YOTO

Le vendredi dernier, a eu lieu à Sika condji, dans la préfecture de Yoto (Tabligbo), à environ 90 kilomètres au nord-est de Lomé, la cérémonie d'inauguration de la nouvelle usine de production du clinker, Scan-Togo mines S.A. C'est le Chef de l'Etat, Faure Gnassingbé et Bernd Scheifele, Directeur Général de Scan-Togo mines, propriétaire du groupe allemand Heidelberg Cement qui ont procédé à la coupure du ruban symbolique annonçant ainsi le début des activités de production du ciment de cette nouvelle usine.

Aujourd'hui, avec l'inauguration de cette usine, c'est encore une des promesses du chef de l'Etat Faure Gnassingbé qui vient ainsi d'être concrétisée.

En effet, scan-Togo mines qui va bientôt produire environ 1,5 millions de tonnes de clinker, contribuera à augmenter la quantité de production qui était jusqu'ici faite par Wacem et cimto. Une autre usine sera bientôt implantée à Dapaong au nord du Togo pour produire 200 000 tonnes de ciment par an. Un investissement de 300 millions de dollars, en partie financé par la SFI (Société financière internationale - Groupe de la Banque mondiale).

Selon le ministre des Mines, Noupokou Dammipi, Scan Togo dont les travaux ont démarré il y a presque 3 années, est une usine qui se dote d'important outil pour accroître la production de ciment et favoriser la disponibilité de ce précieux matériau pour le pays et pour la sous-région.

« L'exploitation de l'usine que nous venons d'inaugurer, contribuera à coup sûr à la consolidation de la production pour les besoins locaux et régionaux. Car avec une production de 5000 tonnes de clinker par/jour, les cimentiers pourront satisfaire à terme le marché national et sous régional », a déclaré Noupokou Dammipi.

Cette inauguration qui a

mobilisé une grande population a été l'occasion pour les cadres de la localité, d'exprimer leur joie et satisfaction ainsi que leur souhait pour le futur.

Pour Francis Ekon, président de la Convergence Patriotique Panafricaine (CPP) « l'inauguration de Scan Togo est un grand jour pour la localité. Je suis sûr que, Scan Togo, une industrie de technologie moderne, va engendrer d'autres entreprises et d'autres activités économiques qui pourront aider au développement de Yoto. Je demande aux jeunes cadres de Yoto à être à la hauteur pour être les meilleurs en matière de main d'œuvre pour profiter de cette usine »

M. Ekon n'a pas passé sous silence les problèmes que soulèvent souvent l'implantation d'une usine dans une localité à l'instar de Scan Togo. « Nous pensons que la protection de l'environnement est une



Faure Gnassingbé ovationné à Sika Kondji

togolaises sur le respect des cahiers de charges en ce qui concerne les avantages des riverains. Un problème qui a souvent été la pomme de discorde entre les populations et certaines usines implantées dans le pays.

Pour Agbéyomé Kodjo cadre du milieu, « c'est un grand jour pour le Yoto, pour le

L'Usine Scan-Togo mines est un ouvrage financé par Scan Togo S.A. La pose de la première pierre de cette usine a été lancée le 25 avril 2012 par Faure Gnassingbé. Les travaux, réalisés par l'entreprise chinoise SINIMA CDI, ont duré vingt huit mois contre 32 initialement prévus.

témoigner au président de la république grâce à qui cette usine a été implantée, notre reconnaissance », a laissé entendre Koffi, un enseignant du collège natif du milieu

D'avantage qu'une usine, Sika-condji devient désormais un véritable complexe industriel. Puisqu'une route de 11 km a été construite entre l'usine et la ville de Tabligbo, une voie ferrée est également à l'étude. Heidelberg Cément a aussi construit un village pour ses collaborateurs comprenant 102 villas, un hôtel de 16 chambres pour les visiteurs, une clinique, un gymnase, un terrain de football, une agence bancaire et une supérette. Une petite ville adossée à l'usine.

Plusieurs personnalités assistaient à l'inauguration dont le Premier ministre, le président de l'Assemblée nationale, les ministres du Développement à la base, de l'Economie et des Finances, l'ambassadeur d'Allemagne ainsi que plusieurs autres responsables politiques de l'opposition originaires de la région tels que Yawovi Agboyibo (CAR) et Léopold Gnininvi (CDPA). La présence de ces derniers a été saluée par plusieurs observateurs de la scène politique togolaise.



Faure Gnassingbé (à gauche) et le DG de Scan-Togo Mines

préoccupation majeure s'agissant d'une cimenterie mais en même temps, nous disons que, si la politique sociale est mal faite, l'usine apparaît exactement comme un cheveu dans la soupe et ne contribuera pas au développement régional et national », a-t-il laissé entendre. Une manière d'attirer l'attention des premiers responsables de l'usine et des autorités

Togo, les populations de Cika Condji».

Clément Awesso, un autre cadre du milieu, s'est réjoui de l'implantation de ce joyau.

« Les mots me manquent pour exprimer ma joie ce jour. Nous voulons tout simplement dire merci au chef de l'Etat Faure Gnassingbé et à son gouvernement », a-t-il déclaré.

L'implantation de cette usine de clinker va contribuer à la création de 200 emplois directs et de plus de 1200 emplois indirects. Ce qui fait la joie des jeunes et de plusieurs têtes couronnées rencontrés sur places qui ont tenu à travers leur mobilisation à dire merci au Chef de l'Etat. « Si nous avons tenu à sortir massivement, c'est pour

Lu sur le net !

**VIE DE COUPLE
QUE CACHE LE
DÉMON DE MIDI?**

(suite)

**Un rajeunissement
spectaculaire**

Tandis que se confirme l'intérêt de sa nouvelle "conquête", la victime du démon de midi jette un regard désabusé sur la vie étriquée qu'elle menait. Jonglant avec les horaires et les mensonges, elle voit sa jeune maîtresse ou son amant en cachette, lui téléphone de son domicile en catimini... Sa vie se pimente de risques et d'inattendus ! Il ou elle se cache de sa femme ou de son mari, retrouvant les sentiments d'adolescents qui se dissimulent de leurs parents ! Le (la) voilà prêt(e) à tout quitter et tout recommencer ailleurs. C'est comme si la jeunesse lui était rendue !

Amour ou illusions ?

Il arrive que l'homme ou la femme, malgré la différence d'âge, soit réellement amoureux du partenaire plus jeune et réciproquement. Mais, dans ce cas, la clandestinité de la relation ne procure aucun plaisir. La situation est souvent vite clarifiée.

Le plus souvent, pourtant, c'est son narcissisme qui est flatté... L'homme, en se prouvant sa virilité, se réconcilie avec lui-même. La femme, rassurée dans sa féminité accepte les changements de son corps. Ce n'est pas de quelqu'un en particulier qu'ils sont amoureux, mais de la jeunesse qui les met sur un piédestal. Que ce soit chez l'homme ou la femme, sa capacité à séduire lui a rendu le désir de vivre.

Malheureusement dès qu'elle est vécue au grand jour, la liaison est souvent décevante : le rythme de vie du jeune partenaire ne convient pas. Parmi les amis de sa conquête, l'homme ou la femme dans la force de l'âge se sent "vieux", et ne retrouve avec eux aucune de ses valeurs.

Souvent, le ou la quinquagénaire regrette le confort affectif de sa précédente relation. Un jour, il confie à son ex son désappointement, et redécouvre avec étonnement leur communauté de pensée...

Marianne Chouhan

**SOCIÉTÉ/Lutte contre la pollution
L'ONG TEP SORT LES
GRANDS MOYENS**

Eduquer les Togolais au respect de l'environnement, c'est l'une des missions que s'est assignée l'ONG « Togo Environnement Propre » (TEP). Décharges en plein air, véhicules ultrapolluants, utilisation d'emballages non dégradables, recours au feu de bois sont autant de comportements qui ne concourent pas à la santé de la population.

En dépit des mises en garde des pouvoirs publics et des réglementations en tout genre, l'impact demeure encore faible.

Dirigée par Némé Sonia Gnassingbé, TEP est déterminée à faire évoluer les mentalités.

Son premier combat est celui contre les sacs plastiques non biodégradables. Ils sont bannis depuis 4 ans mais des entreprises et des commerçants continuent de les fabriquer et de les distribuer.

Les sacs plastiques polluent l'environnement, particulièrement l'eau et les écosystèmes aquatiques. Sans même évoquer la pollution visuelle. Il suffit de circuler dans les rues de Lomé pour le constater.

Et il faut environ 300 ans pour qu'ils se décomposent. Entretemps, ils polluent rivières et mers, ils bouchent les caniveaux et les égouts, ils tuent les animaux qui les



Némé Sonia Gnassingbé, Présidente de l'ONG TEP

ingèrent et intoxiquent les humains.

« Leur bannissement est une question de salubrité publique et de santé publique », souligne Mme Gnassingbé.

L'ONG est également à l'origine du Mois du civisme décrété par les autorités. Chaque premier samedi du mois, les Togolais sont invités à balayer devant leur porte, au sens propre du terme.

La protection de l'environnement ne sera vraiment efficace qu'à partir du moment où la population aura été sensibilisée sur les bonnes pratiques, expliquent les responsables de TEP. C'est l'objectif des brigades de veille environnementale (BVE) dont la mission est d'informer les Togolais sur les mauvais comportements qui polluent.

Les commerçants des marchés de la capitale ont

été les premiers à voir débarquer ces brigades il y a 3 ans et c'est désormais la préfecture de la Kozah qui est ciblée. Les équipes de l'ONG se sont rendues auprès des commerçants, chez les industriels et les particuliers, mais aussi dans les écoles et les lycées pour des campagnes d'information sur la protection de l'environnement et l'hygiène au quotidien.

« Togo Environnement Propre » lancera des initiatives similaires dans les prochaines semaines dans plusieurs régions du pays.

Et pour Némé Sonia Gnassingbé « C'est un combat de longue haleine, mais l'importance des questions environnementales mérite d'y consacrer du temps et de l'énergie. Il y va de l'avenir du Togo »

Republicoftogo

**L'électrification rurale au Togo
DE GROS EFFORTS ENREGISTRÉS, MAIS
AUSSI DE GRANDES AMBITIONS POUR
L'AVENIR**

Depuis quelques temps, le Gouvernement togolais a démarré, avec le soutien de ses partenaires techniques et financiers un vaste chantier qui consiste non seulement à la relecture des instruments juridiques et réglementaires du secteur de l'énergie, mais aussi à la réhabilitation et au renforcement des infrastructures de production et de distribution de cette énergie. Le souci est de sécuriser cette

d e n r é e i n d i s p e n s a b l e à

l'approvisionnement des industries et à la relance de l'économie nationale. Les milieux ruraux qui regroupent un peu plus de la moitié de la population ne sont pas en reste dans ce processus.

C'est dans cette logique que le Togo a démarré en 2013, une nouvelle phase de son projet d'extension de l'électrification rurale en faveur de 71 localités dans les régions économiques du pays. Un projet financé à hauteur de 15 millions de dollars

(Suite à la page 7)

Faure Gnassingbé poursuit sa croisière contre la pauvreté au Togo

APRÈS LES COUCHES DÉSHÉRITÉES, LA JEUNESSE ET LES AGRICULTEURS À L'HONNEUR

AJSEF ET AGRISEF, LES 2 NOUVEAUX PRODUITS LANCÉS PAR LE CHEF DE L'ETAT

Lancé il y a un an, le Fonds National pour la Finance Inclusive (FNFI) dont le premier produit, APSEF (Accès aux Pauvres aux Services Financiers) est aujourd'hui à l'heure du bilan à mis parcours. Et le constat est clair, l'apsef a enregistré un succès sans précédent. Ce constat a été fait le lundi dernier au palais des congrès de Lomé où l'occasion était donnée au chef de l'Etat de lancer d'autres produits du FNFI qui s'adressent cette fois-ci aux jeunes et aux agriculteurs. AJSEF (Accès des Jeunes aux Services Economiques et Financiers) et AGRISEF (Accès des Agriculteurs aux Services Economiques et Financiers).

Initié par le chef de l'Etat et piloté par le ministère du Développement à la base, le FNFI est doté de ressources émanant de l'Etat et de partenaires comme la BOAD (5 milliards accordés récemment), mais les prêts sont accordés aux particuliers via les IMF (institutions de micro crédit).

Le premier produit Apsef a jusqu'à ce jour bénéficié à 400.000 Togolais - en



Faure Gnassingbé remettant symboliquement un ordinateur à un bénéficiaire

majorité des femmes - en situation de précarité.

Aujourd'hui, ce sont deux autres formules qui sont lancées par le Chef de l'Etat. La première s'adresse aux jeunes, l'AJSEF et le second aux agriculteurs, l'AGRISEF.

Faisant un bref aperçu du FNFI, la ministre du Développement à la base Victoire Dogbé-Tomegah s'est réjouie de sa couverture et de son succès.

« En 2014, le FNFI a reçu une dotation de 4 milliards de

l'Etat et 5 milliards de la BOAD. Près de 8 milliards ont été mis à la disposition des IMF partenaires et le taux de remboursement a été de 95%. Le montant total de remboursement dépasse déjà les 3 milliards FCFA », a indiqué Victoire Dogbé-Tomegah.

L'objectif est de parvenir d'ici la fin de l'année à près de 100.000 bénéficiaires, explique pour sa part Yves Gnaba, le directeur des opérations et du partenariat au FNFI. « AGRISEF est une

réponse très concrète aux besoins du monde agricole. Le micro-crédit octroyé est de 100.000 Fcfa maximum et doit permettre aux agriculteurs de développer leurs activités en leur permettant d'acheter des engrais ou de constituer un fond de roulement. Le prêt peut être accordé à un individu ou à un groupement », explique-t-il. S'agissant de l'AJSEF, Yves Gnaba explique que c'est un produit qui s'adresse aux jeunes en fin d'apprentissage et qui ont

besoin d'un coup de pouce financier pour démarrer leur business. « Si l'artisanat est ciblé, les jeunes diplômés sans emploi pourront également en bénéficier à concurrence de 300.000 », pense le directeur des opérations et du partenariat du FNFI, pour qui, AGRISEF et AJSEF espèrent toucher près de 100.000 personnes en 2015.

Cette année, le gouvernement a décidé de porter sa contribution de 2 à 12 milliards de Fca. Une vingtaine d'institutions de micro-crédits ont reçu un agrément.

D'ici 5 ans, ces services de finance inclusive devraient profiter à 2 millions de Togolais. A travers cette initiative, c'est une véritable croisière contre la pauvreté qui est enclenchée et par-dessus tout, c'est le développement du pays qui est en vue, lorsqu'on sait que les jeunes et les agriculteurs constituent le moteur de ce développement. Le développement, une préoccupation première du chef de l'Etat à laquelle tous les jeunes et tous les togolais devraient adhérer.

Tchaboré

Décision du retrait du PDP au CAP 2015 (suite)

GUERRE OUVERTE ENTRE BASSABI KAGBARA ET LE DÉPUTÉ TAGONE N'WAKIN

laissé entendre Bassabi Kagbara. Comme une réponse du berger à la bergère, c'est le député Targone N'wakin de la circonscription électorale de Denpken, membre du PDP qui réagit dans un communiqué qu'il a lui-même signé. « Les différents bureaux préfectoraux disent qu'une telle décision a été prise sans qu'ils ne soient préalablement consultés. Ce qui est d'autant plus grave, est que le président estime dans sa décision officielle de retrait du CAP 2015 que nous considérons comme une trahison, émane de la base », indique le communiqué. Après avoir rappelé que la base du PDP ne s'associerait « ni de prêt, ni de loin » à la décision de Bassabi Kagbara, le communiqué précise qu'une

décision de toutes les fédérations préfectorales dudit parti va être rendue publique dans les jours à venir. Reste à savoir si le député Tagone à la main mise sur toutes ces fédérations dont il parle, plus que le fondateur même du parti, Bassabi Kagbara.

« Nous tenons à informer la communauté internationale et nationale que toutes les fédérations enverront d'ici peu leur décision. Nous continuerons le combat avec le CAP 2015 dans les bureaux préfectoraux sur toute l'étendue du territoire avec détermination et abnégation », poursuit le communiqué.

Avec cette sortie du député Targone, s'est une guerre qui est ouverte au sein du parti de Bassabi

Kagbara et dont le bout du tunnel n'est pas pour demain. Une guerre de plus dans l'opposition qui fait bien l'affaire du candidat au pouvoir.

Le PDP est un parti créé par Bassabi Kagbara. Le financement de toutes les activités de ce parti qu'il s'agisse de sa partition à la présidentielle ou aux législatives, proviennent en majeure partie pour ne pas dire en totalité de Bassabi Kagbara. On peut donc se douter que le député Tagone puisse tenir tête, sauf à vouloir faire ce qu'il envisage, c'est-à-dire quitter le parti et faire cavalier seul. Mais là encore, on imagine l'accueil qui leur sera réservé, lui et tous ceux qui voudraient bien le suivre dans cette nouvelle aventure périlleuse

que risquée qui ne sera autre que leur adhésion à l'ANC.

Si le MRC d'Abass Kaboua et l'ADDI de Tchaboré Gogué n'ont pu résister au musellement de Fabre et de ses amis de l'ANC, ce ne sont pas des éléments comme Tagone qui le feront. Sauf à accepter jouer les derniers rôles, c'est-à-dire accepter bêtement être des bottes et des coursiers de Fabre, sans chercher à voir plus loin que leur nez.

En tout état de cause, Bassabi Kagbara reste le seul maître à bord du PDP et peut décider de son sort.

Le député Tagone joue bien avec le feu. Il ne peut en aucune façon terrasser Bassabi Kagbara.

La rédaction

Office Togolais des Recettes L'INFORMATISATION ET LA MODERNISATION DES MAGASINS ET AIRES DE DÉDOUANEMENT, UNE STRATÉGIE DE SÉCURISATION ET D'AUGMENTATION DES RECETTES

L'Office Togolais des Recettes dont la mission est d'augmenter les recettes et lutter contre la corruption et l'évasion fiscale en vue de permettre le développement du pays, a amorcé une autre phase de ses actions qui entre dans ses stratégies à mettre en place et qui devraient le permettre d'atteindre ses objectifs. L'une de ses stratégies est l'informatisation et la modernisation des Magasins et Aires de Dédouanement (MAD). Objectif visé par cette initiative, sécuriser et augmenter les recettes. Pour l'OTR, la stratégie d'informatisation vise à s'assurer de la bonne gestion des marchandises au sein des MAD et contribue directement à moderniser ces MAD, à contrôler leurs flux de marchandises, à sécuriser les revenus, ce qui empêchera les détournements et autres fraudes auparavant constatés, pour permettre d'augmenter les recettes.

A cet effet le comité sur les MAD mis en place par l'OTR vise à appuyer la réalisation des objectifs visés plus hauts. Il aura pour mission, l'informatisation complète des MAD qui concerne la prise en compte globale de l'utilisation des technologies de l'information et de la communication (TIC), pour la gestion des MAD et dont les résultats attendus sont la maîtrise du cycle des marchandises au sein de chaque MAD, la sécurisation dans la réception des marchandises, et la gestion conjointe douane et gestionnaire du MAD

du stock et de son apurement. Ce comité aura par ailleurs, à procéder à la modification et à l'optimisation organisationnelle pour répondre aux nouveaux enjeux, à introduire de nouvelles procédures de gestion plus modernes et qui renforceront la célérité et le contrôle.

Aujourd'hui, la collaboration tripartite OTR-Port autonome de Lomé-SEGUCETOGO pour un usage d'une infrastructure TIC commune est l'un de ces objectifs, le premier d'ailleurs, d'après l'OTR. Ainsi, désormais, les trois entités et les propriétaires des MAD sont interconnectés par un seul réseau, ce qui facilite l'accès au système de dédouanement Intégré (SYDONIA) de l'OTR et au guichet unique.

S'agissant de l'aspect opérationnel, l'OTR a procédé à une nouvelle organisation et répartition des rôles et responsabilités des deux entités impliquées dans la gestion des MAD. Pour cela, la brigade douanière aura pour responsabilité le contrôle et la surveillance, et le service de navigation aura en charge les diverses fonctions de gestion des MAD.

Les surveillances- contrôle-déclaration des marchandises, la gestion des stocks-gestion des durées de séjour des marchandises dans les MAD devraient être renforcées et l'OTR a également fait sien cette vision.

LM

L'électrification rurale au Togo (Suite) DE GROS EFFORTS ENREGISTRÉS, MAIS AUSSI DE GRANDES AMBITIONS POUR L'AVENIR

par Exim Bank de l'Inde qui devra permettre la couverture électrique du pays de 25% à environ 40% et d'augmenter sensiblement à 15%, le taux d'électrification rurale dont le niveau reste encore bas.

En attendant le démarrage de la troisième phase du projet cette fois-ci en faveur de 50 localités, la mise en exécution de cette deuxième phase qui s'est achevée en août dernier, a permis de soulager les populations des zones rurales du pays. Entre les offres avantageuses de la Compagnie Energie Electrique du Togo (CEET) et le tarif social de l'énergie installé par l'Etat, on peut noter entre autres comme acquis entre 2013 et 2014 : le raccordement de 75 villages sur l'ensemble du territoire en ce qui

concerne la finalisation du projet Exim Bank of India phase I lancé en 2008, le raccordement de 69 localités rurales supplémentaires pour le cas de l'exécution du projet Exim Bank of India phase II démarré en 2014 ; la signature d'un accord de prêt avec la Banque Islamique de Développement pour le raccordement d'une cinquantaine de localités ; la mise en œuvre d'un projet transfrontalier d'électrification de 42 localités en milieu rural et semi-urbain incluant l'installation des compteurs et appuyé par l'Union européenne ; la création d'une structure dédiée à l'électrification en milieu rural en enfin l'électrification de 22 villages par des systèmes solaires photovoltaïques.

Dans l'ensemble, les efforts du Togo dans le domaine énergétique donnent des bilans encourageants. Lors de la célébration en octobre dernier de la journée mondiale de l'énergie au Togo le Ministre Dammipi NOUPOKOU en charge des Mines et de l'énergie (Photo) a précisé que le taux d'électrification est passé de 18% en 2005 à 27,62% en 2013 sur le plan national soit, de 30 à 50% en milieu urbain et de 2 à 6% en milieu rural. La dépendance énergétique vis-à-vis de l'extérieur disait-il, est passée de 80% à 63% dans la même période. Du côté de l'éclairage public, il y a également une évolution. La distance est passée à près de 197 km pour les centres urbains et 353 km pour les localités rurales. Des résultats

atteints

grâce au financement de 18 projets d'un montant de 36 milliards de F CFA. L'ambition est d'atteindre d'ici 2018, un taux de couverture Minimal de 40% avec une part en milieu rural comprise entre 15 et 20%.

Il faut souligner que, c'est la Compagnie Energie Electrique du Togo (CEET) qui est la société distribution de l'énergie électrique dans le pays. La vision de cette compagnie créée depuis 1963 est d'apporter de l'énergie électrique partout dans le pays dans le respect de l'environnement et les exigences des clients.

Le messager et icilome

MINISTRE DU COMMERCE ET DE LA
PROMOTION DU SECTEUR PRIVE

REPUBLIQUE TOGOLAISE
Travail - Liberté - Patrie

CENTRE TOGOLAIS DES EXPOSITIONS
ET FOIRES DE LOMÉ

COMMUNIQUE

Le Centre togolais des Expositions et Foires de Lomé (CETEF-LOME) partenaire de la Foire Africaine de Paris vous invite à participer à ladite foire du **14 au 17 mai 2015** à l'espace Champerret Paris 17ème.

La Foire Africaine de Paris, grand salon d'Europe consacré à l'Afrique est un événement qui rassemble annuellement les partenaires de l'Afrique autour de 5 secteurs : Business, Culture, Solidarité, Emploi, Mode et Beauté. Pour une meilleure organisation, la Direction invite les opérateurs économiques intéressés par cette manifestation à contacter le CETEF-LOME à l'adresse suivante :

Route de l'Aéroport

B.P : 10056

Tél. : (228) 22 26 40 31 / 22 35 07 27 / 22 30 38 48

Fax : (228) 22 26 17 54

ceteflome@cetef.tg

www.cetef.tg

Le nombre de places étant limité, l'enregistrement des participants prendra fin au plus tard le **30 mars 2015 à 17 heures 30 minutes**.

Passée cette date, aucun opérateur économique ne sera enregistré.

**Ne fermons pas les yeux...!
LE RISQUE EST RÉEL**



Ministère du Commerce
et de la Promotion du secteur rural

